

# Séminaire de printemps 2012 à Montpellier

Patrice Charbit, Jacqueline Légaut, Thierry Delcourt

30 juin 2012 - Montpellier

## **Urgence, permanence, obligation : le soin en question**

### **Les enquêtes de l'AFPEP – SNPP**

#### **Nouvelles adéquations du soin?**

De l'étude clinique sur les pratiques des psychiatres privés à l'enquête sur les urgences, l'AFPEP - SNPP continue d'interroger l'adéquation de la commande sociale avec les nécessités du soin.

Toujours à la question, au carrefour de l'indépendance professionnelle et du projet étatique ou sociétal, cette adéquation intègre habituellement les fluctuations inévitables des stratégies de soins ou de la « modernité ».

Tant que le statut du psychiatre reposait sur un consensus consistant à lui accorder une place de soignant, la trajectoire de l'adéquation était lisible.

Aujourd'hui, l'État tente de l'assigner peu à peu à une place d'évaluation et d'expertise, arguant de l'urgence ou de la dangerosité pour faire valoir de nouvelles priorités.

De la volonté politique à l'exercice privé de la psychiatrie en cabinet, comme de « la coupe aux lèvres », il peut s'en passer beaucoup. Des infléchissements, des dérives, sont en permanence à l'oeuvre. Toujours est-il que nous sommes en droit voire en devoir, de nous interroger sur l'incidence de toutes ces mesures ainsi que sur l'évolution réelle de notre métier.

Les usagers, les consommateurs ne restent pas les bras croisés, le service public subit une involution, et de nouveaux réseaux sociaux se dessinent, alors quelles nouvelles adéquations pour la psychiatrie privée ?

Nos enquêtes insistent sur la spécificité de notre pratique au sein de la médecine ainsi que sur la nécessaire « signature de notre acte » : des fondamentaux existent. Les nouvelles adéquations, si elles tendent à un équilibre, ne doivent-elles pas en tenir compte ?

Nous comptons sur votre présence pour participer à ce débat et continuer à enrichir la réflexion au sein de l'AFPEP - SNPP. L'éthique issue de la pratique du soin n'est-elle pas en cause ? L'évaluation et l'expertise seront-elles notre chemin ?